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Особенности социальных страхов у детей младшего школьного возраста с 

разным уровнем тревожности: аннотация к дипломной работе / Алевтина 

Юрьевна Расолько; Факультет философии и социальных наук, Кафедра 

социальной и организационной психологии; науч. рук. О.Г. Ксенда. 

Объект исследования: дети младшего школьного возраста. 

Предмет исследования: установление и анализ особенностей 

социальных страхов у мальчиков и девочек младшего школьного возраста с 

разным уровнем тревожности. 

Цель: изучить особенности социальных страхов у мальчиков и девочек 

младшего школьного возраста с разным уровнем тревожности. 

Основные результаты: уровень тревожности среди девочек выше, чем 

уровень тревожности среди мальчиков. Девочки младшего школьного возраста 

более чувствительны к потере и разлуке, а также более беспокоятся о 

безопасности в присутствии незнакомых людей. С другой стороны, у 

мальчиков чаще встречается страх потери друзей. Это может указывать на то, 

что мальчики в этом возрасте больше ориентированы на связи с друзьями и 

испытывают тревогу в связи с возможной потерей этой социальной 

поддержки. Кроме того, у девочек более высокая частота страха кошмарных 

снов и страха сказочных персонажей по сравнению с мальчиками. Это может 

указывать на различия в эмоциональных реакциях и восприятии мира, где 

девочки могут быть более подвержены влиянию фантастических и 

мифических элементов, вызывающих у них беспокойство и тревогу. С другой 

стороны, у мальчиков чаще встречается страх крови, что может указывать на 

более выраженную реакцию на физическую составляющую, связанную с 

кровью и травмами. Таким образом, результаты исследования подтверждают 

наличие различий в типах страхов между девочками и мальчиками в данном 

возрасте. Это может быть связано с различиями в социальной, эмоциональной 

и когнитивной развитии, а также с культурными и социальными факторами; 

У младших школьников существуют определенные личностные и 

социальные страхи. В отношении личностных страхов, у девочек чаще 

встречаются страх потери родителей и страх незнакомых людей, в то время как 

у мальчиков чаще встречается страх потери друзей. Эти страхи могут быть 

связаны с чувством безопасности и зависимостью от родителей у детей, а 

также с социальной взаимозависимостью и значимостью дружбы для детей. 

Что касается социальных страхов, у девочек чаще встречаются страх 

кошмарных снов и страх сказочных персонажей, в то время как у мальчиков 

чаще встречается страх крови. Эти различия могут быть связаны с 

эмоциональной чувствительностью, восприятием сна и различными 

ассоциациями с определенными объектами или ситуациями. В отношении 



возрастных различий, результаты не показали значимых различий в 

личностных страхах между младшими школьниками в возрасте 7 и 10 лет. 

Однако, у младших школьников в целом наблюдается большее количество 

выборов социальных страхов, что может указывать на более высокий уровень 

страхов и беспокойства, связанных с адаптацией к школе и новой социальной 

среде; 

В группе девочек и мальчиков в возрасте 7 и 10 лет была обнаружена 

связь между тревожностью и различными видами страхов. У девочек с 

высоким уровнем тревожности наблюдались значимые положительные 

корреляции с 9 видами страхов, включая страх животных, кошмарных снов, 

сказочных персонажей, потери родителей, пожара, транспорта, перед сном, 

опоздания в школу и темноты. У мальчиков и девочек в возрасте 7 лет было 

выявлено 7 значимых положительных корреляций с тревожностью, включая 

страх сказочных персонажей, потери родителей, пожара, транспорта, перед 

сном, темноты и потери друзей. Кроме того, у младших школьников в возрасте 

10 лет с повышенным уровнем тревожности наблюдалась связь с более 

высоким страхом потери родителей и страхом перед засыпанием. Эти 

результаты указывают на то, что дети с более высоким уровнем тревожности 

проявляют более выраженные страхи в различных сферах, связанных с 

опасностями и эмоциональными стимулами. Такие страхи могут быть связаны 

с их чувствительностью к окружающему миру, развитием представлений о 

потере и разлуке, а также увеличением независимости от родителей. 

Ключевые слова: СОЦИАЛЬНЫЕ СТРАХИ, МЛАДШИЙ ШКОЛЬНЫЙ 

ВОЗРАСТ, ТРЕВОЖНОСТЬ У МАЛЬЧИКОВ И ДЕВОЧЕК. 

 

Features of social fears in children of primary school age with different levels of 

anxiety: abstract to the thesis / Alevtina Yuryevna Rasolko; Faculty of Philosophy 

and Social Sciences, Department of Social and Organizational Psychology; scientific 

adviser O.G. Ksenda. 

Object of study: children of primary school age. 

Subject of the study: establishment and analysis of the characteristics of social 

fears in boys and girls of primary school age with different levels of anxiety. 

Purpose: to study the characteristics of social fears in boys and girls of primary 

school age with different levels of anxiety. 

Main results: Anxiety levels among girls were higher than anxiety levels among 

boys. Girls of primary school age are more sensitive to loss and separation, and are 

also more concerned about safety in the presence of strangers. On the other hand, 

boys are more likely to fear losing friends. This may indicate that boys at this age 

are more focused on connections with friends and experience anxiety about the 

possible loss of this social support. In addition, girls have a higher frequency of fear 



of nightmares and fear of fairy-tale characters compared to boys. This may indicate 

differences in emotional reactions and perceptions of the world, where girls may be 

more susceptible to the influence of fantastical and mythical elements that cause 

them anxiety and worry. On the other hand, fear of blood is more common in boys, 

which may indicate a more pronounced reaction to the physical component 

associated with blood and injury. Thus, the results of the study confirm the existence 

of differences in the types of fears between girls and boys at this age. This may be 

due to differences in social, emotional and cognitive development, as well as cultural 

and social factors; 

Younger schoolchildren have certain personal and social fears. In terms of 

personal fears, girls are more likely to fear losing parents and fear of strangers, while 

boys are more likely to fear losing friends. These fears may be related to children's 

sense of security and dependence on parents, as well as to social interdependence 

and the importance of friendship for children. As for social fears, girls are more 

likely to have the fear of nightmares and the fear of fairy-tale characters, while boys 

are more likely to have a fear of blood. These differences may be related to emotional 

sensitivity, dream perception, and different associations with certain objects or 

situations. With regard to age differences, the results did not show significant 

differences in personal fears between primary schoolchildren aged 7 and 10 years. 

However, younger schoolchildren generally have a greater number of choices of 

social fears, which may indicate a higher level of fears and anxiety associated with 

adaptation to school and a new social environment; 

In a group of girls and boys aged 7 and 10 years, a connection was found between 

anxiety and various types of fears. Girls with high levels of anxiety had significant 

positive correlations with 9 types of fears, including fear of animals, nightmares, 

fairy-tale characters, loss of parents, fire, transport, bedtime, being late for school 

and the dark. In boys and girls aged 7 years, 7 significant positive correlations with 

anxiety were identified, including fear of fairy-tale characters, loss of parents, fire, 

transport, bedtime, darkness and loss of friends. In addition, in younger 

schoolchildren aged 10 years, higher levels of anxiety were associated with higher 

fear of losing parents and fear of falling asleep. These results indicate that children 

with higher levels of anxiety exhibit greater fears in a variety of domains related to 

danger and emotional stimuli. Such fears may be related to their sensitivity to the 

world around them, developing ideas about loss and separation, and increasing 

independence from parents. 

Key words: SOCIAL FEARS, PRIMARY SCHOOL AGE, ANXIETY IN BOYS 

AND GIRLS. 
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